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СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ

На минувшей неделе в коми-
тетах Ярославской областной 
Думы началось обсуждение про-
екта регионального бюджета на 
2024 год в разрезе профильных 
государственных программ. 
И по отдельным статьям, и по 
целым направлениям расходов 
возникло немало вопросов. Ак-
тивнее всех их задавали депута-
ты фракции КПРФ, внимательно 
изучившие параметры основ-
ного финансового документа.

Первым прошло заседание ко-
митета по ЖКХ. По сравнению 
с первоначальной редакцией 
бюджета на 2023 год его главная 
«подведомственная» програм-
ма сокращается на 1 миллиард 
252 миллиона рублей. По словам 
чиновников, это связано с изме-

нением подходов к 
модернизации ин-
фраструктуры: по 
отдельным направле-
ниям данные меро-
приятия будут реали-
зовывать не за счёт 
бюджета, а в рамках 
инвестиционных про-
грамм коммунальных 
организаций. Впро-
чем, экономия бюд-
жета присутствует 
далеко не во всём.

П р е д с е д а т е л ь 
фракции КПРФ Елена Кузнецова, 
сославшись на заключение Кон-
трольно-счётной палаты, отмети-
ла, что по сравнению с 2023 годом 
значительно вырос размер суб-
сидии на уставную деятельность 
Регионального фонда капиталь-
ного ремонта. Общие расходы 
на неё составят 285,9 миллиона 
рублей, что на 74% больше, не-
жели в  текущем году. При этом, 
область не выделяет ни копейки 
на ремонт домов, которые явля-
ются памятниками архитектуры 
(на чём постоянно настаивают де-
путаты-коммунисты). Хотя софи-
нансирование данных работ пред-
усмотрено законодательством.

Также ничего не выделено на 
областную программу обеспе-

чения энергоэффективности. 
И такая ситуация складывается 
уже на протяжении последних 
5-6 лет. Между тем, реализация 
данных мероприятий  не толь-
ко полезна для жителей, но и 
выгодна для экономики. Пока-
зательно, что на федеральном 
уровне такая программа действу-
ет, и некоторые регионы получа-
ют по ней серьёзные средства.

— Раньше в этой программе 
закладывались средства на ре-
монты школ, детских садиков в 
плане замены окон, утепления 
фасадов и других мероприятий. 
Их софинансировал федераль-
ный бюджет. Сейчас возмож-
но заложить средства на эти 
цели по данной программе? 
– спросила Елена Кузнецова.

Заместитель областного мини-
стра ЖКХ Елена Роздова ответи-
ла, что пока такие мероприятия 
не предусмотрены. При этом, в 
министерстве всё-таки озабо-
тились этим вопросом, проана-
лизировали ситуацию и запла-
нировали «оживить» программу 
энергоэффективности. Правда, 
конкретные сроки её возобнов-
ления чиновники не назвали.

Продолжение на стр.3.

Главные вопросы к основному 
финансовому документу

С 7 по 10 ноября в оздоро-
вительном комплексе Управ-
ления делами Президента РФ 
«Снегири» прошел слет реги-
ональных и районных пред-
седателей Общероссийской 
Общественной организации 
«Дети войны». В мероприятии 
приняли участие 96 делегатов 
из 31 региона России. Ярослав-
скую область представляла и. о. 
председателя ЯРОО «Дети вой-
ны» Ирина Михайловна Старк.

В ходе встречи прошло от-
крытое заседание Центрального 
Совета ООО «Дети войны». От-
крыл заседание Председатель 
Центрального Совета организа-
ции, член Президиума ЦК КПРФ, 
депутат Государственной Думы 
Николай Васильевич Арефьев.

Николай Арефьев в своем об-
ращении к присутствующим четко 
обозначил приоритеты работы ор-
ганизации, заострил внимание на 
экономической обстановке в стра-
не, необходимости восстановле-
ния в полной мере фабрик и заво-
дов, о губительных последствиях 
оптимизации медицины. Сообщил 
о многолетней работе фракции 

КПРФ в Госдуме в интересах и на 
благо народа России, о внесении 
ею в Госдуму в сентябре 2023 года 
законопроекта «О детях войны».

«Проектом закона «О детях 
войны» предусматривается пре-
доставление дополнительных 
льгот «детям войны» и надбавка 
к пенсии в размере 5000 рублей 
в месяц, что составит для бюд-
жета 460 млрд. рублей в год, так 
как, согласно данных статистики 
сегодня, «детей войны», которым 
на момент окончания войны не 
было 14 лет – 7 669 360 человек. 
15 лет назад бюджет расходовал 

на участников войны и тружени-
ков тыла 834 млрд. рублей в год.

В 2021 году расходы на участ-
ников войны составили 2,3 млрд. 
рублей, на тружеников тыла 1,2 
млрд. рублей, а всего: 3,5 млрд. 
рублей. Деньги, которые нужны на 
льготы «детям войны» почти вдвое 
меньше, чем затраты на участни-
ков войны и тружеников тыла 15 
лет назад. Так чего же жадничать? 
Отдайте эти деньги детям участ-
ников войны, они этого заслужи-
ли! Тем более, что деньги в стране 
есть. Сегодня объём золотова-
лютных резервов достиг уже 570 
млрд. долларов или 53 триллиона 
рублей, не лучше ли хотя бы их 
часть направлять на инвестиции? 
Зачем возродили бюджетное 
правило, и деньги из бюджета 
выгоняют в ФНБ, где уже 13 трил-
лионов рублей денег, изъятых из 
бюджета. Вывоз капитала из Рос-
сии составил 470 млрд. долларов 
или 70 трлн. рублей. Офшорные 
налоги – 6 трлн. рублей. Тене-
вая экономика – 6 трлн. рублей.

Продолжение на стр.2.

В Подмосковье прошел слёт руководителей 
региональных организаций «Дети войны»

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ 
ЯРОСЛАВСКОГО ОБКОМА КПРФ 

МИХАИЛА ПАРАМОНОВА!

Ярославское областное от-
деление КПРФ и сторонники 
партии  сердечно поздравля-
ют члена ЦК РК КПРФ, Пер-
вого секретаря Ярославско-
го обкома КПРФ Михаила 
Константиновича Парамо-
нова с его днём рождения.

Его редкостный профес-
сионализм и преданность 
партии, добросердечие и за-
ботливое отношение к людям 

создают вокруг атмосферу 
созидания, делового и това-
рищеского сотрудничества.

От всего сердца желаем 
успеха во всех делах, крепко-
го здоровья и благополучия, 
а также новых побед в борь-
бе за интересы трудящихся, 
светлое будущее нашей стра-
ны и Ярославской области!

Пресс-служба Ярославского 
обкома КПРФ.

«Мы голосуем против». 
Роман Лябихов объяснил, почему фракция 

КПРФ проголосовала против принятия 
бюджета 2024-2026

17 ноября в третьем и 
окончательном чтении был 
принят федеральный бюд-
жет на 2024 год и плановый 
период 2025-2026 годов.

— Как я уже писал после перво-
го чтения — фракция КПРФ про-
тив предлагаемого проекта. Во 
втором чтении мы настаивали на 
поправках об увеличении объема 
финансирования различных от-
раслей и объектов, однако почти 
все эти поправки были отклонены 
партией большинства. Бюджет со-
вершенно не защищает социально 
уязвимые категории населения. 
Поправка от нашей фракции об 
увеличении расходов на обеспе-
чение жилыми помещениями де-
тей-сирот, бюджет на которых уже 
несколько лет не увеличивался, 
отклонена, — рассказывает в со-
циальных сетях депутат Госдумы 
фракции КПРФ Роман Лябхиов.

Поправки коммунистов в бюд-
жет, предусматривающие увели-
чение суммы выплат по уходу за 
детьми-инвалидами и взрослыми 
нетрудоспособными гражданами 

с 1200 до 10000 рублей, 
не нашли поддержки сре-
ди депутатов ЕР, как и по-
правки о дополнительном 
финансировании про-
граммы на приобретение 
жилья молодыми семья-
ми, бюджет которой сни-
жен до 4-х млрд рублей.

КПРФ пытается добить-
ся хотя бы частичного 
увеличения финансиро-
вания на нужды соци-
альной сферы, а именно 
на здравоохранение. На 
бумаге мы видим рост 
цифр бюджета, но не сто-

ит забывать и про инфляцию. А на 
деле получается, что реального 
роста совсем нет! При нынеш-
нем государственном финанси-
ровании невозможно обеспечить 
качественную и доступную меди-
цинскую помощь. Поэтому КПРФ 
предлагает из 100 млрд рублей 
резервного фонда по ⅓ напра-
вить на нужды здравоохране-
ния, а также образования, где на 
данный момент острая нехватка 
кадров и мизерные зарплаты. 
Стоит ли говорить, что и эти пред-
ложения поддержаны не были?

— Приоритетная задача, которая 
описывается, как рост качества 
жизни россиян и развитие страны, 
не совсем укладывается в то, ка-
кие цифры бюджета мы видим. На 
данный момент это не бюджет раз-
вития, а скорее бюджет вымира-
ния. И конечно, наша фракция не 
готова поддержать такой проект, 
— подытожил Роман Михайлович.

По материалам vk.com/
romanlyabikhov
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  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Продолжение. Начало на стр.1.
Прогрессивный подоходный 

налог – 1,7 трлн. рублей. Есть 
также и обратный акциз и воз-
вратный НДС. Вот средства, ко-
торые можно тратить и на «детей 
войны» и на социальные гаран-
тии!» — отметил Николай Арефьев

В ходе рабочих встреч предста-

вители региональных отделений 
делились опытом работы, расска-
зывали о мероприятиях по оказа-
нию социальной поддержки насе-
лению граждан категории «дети 
войны». Выступили за сохранении 
памяти о трагическом времени, 
пережитом «детьми войны» в годы 
Великой Отечественной войны 

и о героизме советских солдат.
В библиотеку организации 

были переданы книги - воспоми-
нания поколения «детей войны» 
об их военном детстве, в том 
числе и альманахи «Вспомнить 
всё…» с воспоминаниями ярос-
лавских «детей войны». Обсуж-
дались возможности и ресурсы 
для помощи «детям войны» на 
федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях силами 
отделений ООО «Дети войны».

Делегаты слета возложили 
цветы к Вечному огню на Лени-
но-Снегиревском мемориаль-
ном комплексе «Рубеж Славы».

В рамках культурных меропри-
ятий для «детей войны» прошел 
показ спектакля «Детство, опа-
ленное войной» в исполнении 
группы «Феникс» -  спутника  
«Королёвского  драматического 
театра». Также была организо-
вана встреча с советским и рос-
сийским артистом балета, ба-
летмейстером, хореографом, 
народным артистом СССР Влади-
миром Викторовичем Васильевым.

Ирина Старк пообщалась с ру-
ководителями «Детей войны» До-
нецка — Георгием Степановичем 
Рубеном, Кабардино-Балкарии — 
Замиром Хачишовичем Ханамето-
вым, Хакасии — Василием Деми-
довичем Логиновым. А утром, во 
время прогулки, делегаты встре-
тились и душевно поговорили с 
Председателем ЦК КПРФ Генна-
дием Андреевичем Зюгановым.

Наш корр.

Состоялось собрание 
Некрасовского райкома КПРФ

В первые выходные ноября 
состоялось очередное собра-
ние Некрасовского районного 
отделения КПРФ. На повест-
ке дня: итоги прошедшей в 
Ярославской области избира-
тельной кампании по выбо-
рам депутатов регионального 
заксобрания, проблемные 
вопросы по численности пар-
тийной организации в районе.

Коммунисты отметили, что но-
вая нарезка избирательных окру-
гов сыграла на руку кандидатам 
от партий «Единая Россия» и 
«Справедливая Россия». Лидеры 
последней и вовсе заявляли о  
намерении занять место лидиру-
ющей оппозиционной силы Ярос-
лавской области. Тем не менее, 
высокий уровень народной под-
держки КПРФ доказал обратное.

Собравшиеся также обсудили 
официальный финансовый отчет 

кандидата едросса, опублико-
ванный в местной газете, со-
гласно которому представитель 
«правящей партии» потратил на 
выборную кампанию 10 милли-
онов, в то время как кандидат от 
КПРФ — 17 тысяч. Очередное под-
тверждение, что выборы в Ярос-
лавской области превратились в 
соревнование денежных мешков.

По окончании собрания са-
мым ответственным и верным 
коммунистам первый секретарь 
Некрасовского РК КПРФ Юрий 
Комогорцев вручил памятные 
медали в честь 106-ой годов-
щины Великой Октябрьской 
социалистической революции.

Пресс-служба 
Некрасовского РК КПРФ.

19 ноября в Ярославской 
областной библиотеке име-
ни Н. А. Некрасова состоял-
ся Открытый рейтинговый 
турнир по быстрым шахма-
там, посвященный 105-й 
годовщине образования ВЛКСМ.

Шахматный турнир проводился 
на призы Ярославского областно-
го отделения КПРФ при 
поддержке Шахматной 
федерации города Ярос-
лавля в 9 туров. Перед 
началом турнира перед 
участниками выступил 
секретарь Ярославско-
го обкома КПРФ Эльхан 
Мардалиев. Он рассказал 
шахматистам о самой 
массовой в мире моло-
дежной общественной ор-
ганизации — Всесоюзном 
Ленинском Коммуни-
стическом союзе мо-
лодежи и пожелал 

успехов в личном первенстве.
Три медали за 1, 2 и 3 место по-

бедителям вручили организаторы 
турнира. Все участники соревно-
ваний получили дипломы Ярос-
лавского обкома КПРФ,  7 чело-
век, среди которых самый юный 
шахматист в возрасте 7 лет и са-

мый пожилой в возрасте 70 лет, 
получили подарки обкома КПРФ. 
Шесть бывших членов ВЛКСМ 
Эльхан Мардалиев наградил 
памятными орденами ЦК КПРФ 
«100 лет Ленинскому комсомолу».

Вадим БЕСЕДИН.
Фото автора.

Шахматный турнир, посвященный 
105-летию ВЛКСМ

В Подмосковье прошел слёт руководителей региональных 
организаций «Дети войны»
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Продолжение. Начало на стр.1.
Целый ряд вопросов возник и на 

заседании комитета по градостро-
ительству, транспорту, безопас-
ности и качеству автомобильных 
дорог. Например, по обеспече-
нию жильём детей-сирот. На бу-
дущий год правительство выде-
ляет на это 381 миллион рублей. 
Что, по словам губернаторских 
финансистов, на 30 миллионов 
больше, чем в нынешнем году. 
Хотя при утверждении бюджета в 
минувшем декабре сумма состав-
ляла 409 миллионов. Выходит, что 
сейчас, наоборот, закладывают 
почти на 30 миллионов меньше.

— Указанная цифра в любом 
случае недопустимо мала. У нас 
в очереди стоит более 1800 де-
тей-сирот старше 18 лет, а на 
приобретение жилья для них 
добавляют какие-то крохи. Зато 
строят ледовые катки, сбор-
но-разборные конструкции за 
сотни миллионов рублей. Когда 
программа начнёт исполняться 
более быстрыми темпами? – 
возмутилась Елена Кузнецова.

Напомним, что по плану нынеш-
него года детям-сиротам предо-
ставят всего 33 квартиры (плюс 
ещё 3-4 планируется приобрести 
за счет экономии средств) и 72 
жилищных сертификата. Испол-
няющий обязанности министра 
строительства Александр Балан-
цев заверил, что программа будет 

переработана с целью ликвидации 
накопившейся очереди до 2030 
года. И пообещал представить её 
новый вариант на суд депутатов.

С другой стороны, отдельные 
направления расходов показа-
лись парламентариям завышен-
ными. Коммунист Валерий Байло 
обратил внимание на выделение 
200 миллионов рублей на оста-
новочные комплексы, и особенно 
- 733 миллионов на организацию 
работы системы фото и виде-
офиксации и 1 миллиарда 286 
миллионов – на размещение по-
стов весового и габаритного кон-
троля на региональных трассах.

— Суммы здесь весьма при-
личные. Этих средств хватит, 
чтобы полностью обеспе-
чить область средствам фото 
и видеофиксации и постами 
весового и габаритного кон-
троля? Закрывается пол-
ная потребность? – поинте-
ресовался Валерий Байло.

По словам министра дорожного 
хозяйства Романа Душко, камера-
ми планируется закрыть порядка 
300 мест концентрации ДТП и ава-
рийных участков. Что позволит не 
только повысить безопасность, но 
и существенно пополнить бюджет 
за счёт поступлений от штрафов. 
Постов весового и габаритного 
контроля до конца будущей осе-
ни планируется установить 24. 

И они закроют все основные 
направления следования боль-
шегрузов. Впрочем, послед-
ние всегда ищут альтернатив-
ные пути объезда. Поэтому 
не исключено, что работу по 
установке постов придётся 
продолжить. Но больше все-
го депутата-коммуниста уди-
вили расходы на транспорт.

— В начале 2021 года на 
развитие транспортного 
комплекса закладывалось 
всего лишь порядка 1 милли-
арда 237 миллионов рублей. 
Включая все виды транспор-
та. На 2024 год расходы 
на программу составляют 
почти 14 миллиардов. Толь-

ко на обеспечение регулярных 
перевозок автомобильным 
транспортом вы предлагаете 
заложить 8,7 миллиарда. При 
этом, собираемость доходов 
с продажи билетов составит 
всего 2,4 миллиарда. Таким 
образом, мы практически 
на три четверти субсидируем 
частных перевозчиков из об-
ластного бюджета. В чем ло-
гика? Для чего выделяются 
столь значительные средства?

Конкретного ответа чиновники 
не дали, лишь повторив, что на 
повышение расходов существен-
но повлияла передача полномочий 
по транспортному обслуживанию 
населения Ярославля и Ярослав-
ского района на уровень области 
(хотя муниципалы тратили на эту 
сферу куда меньше). Главный же 
вопрос – почему работу частников 
оценивают так дорого (особенно с 
учётом того, что от граждан про-
должают поступать сотни жалоб 
на качество обслуживания) так и 
остался без ответа. Активная дис-
куссия развернулась и на заседа-
нии комитета по здравоохране-
нию. Елена Кузнецова спросила о 
причинах сокращения затрат сразу 
на несколько ключевых программ:

— Идёт снижение меро-
приятий по развитию палли-
ативной помощи, по борь-
бе с социально значимыми 
инфекционными заболева-
ниями, снижаются расходы 
на высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь. И самое 
главное, что настораживает, 
– идёт уменьшение финансиро-
вания региональных проектов 
по борьбе с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями на 128 
миллионов рублей и по борьбе 
с онкологическими заболева-
ниями почти на 200 миллионов.

Министр здравоохранения об-
ласти Сергей Луганский пояснил, 
что ко второму чтению ожида-
ются дополнительные поступле-
ния из федерального бюджета 
– свыше полутора миллиардов 
рублей, за счёт которых, в том 

числе, повысят расходы на 
указанные проекты. В свою 
очередь, Валерий Байло вновь 
поинтересовался перспекти-
вами строительства поликли-
ники в посёлке Красный Бор:

— Не раз обсуждали этот 
вопрос, назывались конкрет-
ные сроки и по проектирова-
нию, и по государственной 
экспертизе. А сейчас, на-
сколько я понимаю, приори-
тетом является строитель-
ство модульной поликлиники 
во Фрунзенском районе. Меж-
ду тем, вы сами признали, что 
Заволга активно развива-
ется, и потребность там не 
меньше. Что мешает рассмо-
треть сразу два объекта? Что 
мешает завершить подготовку 
проектно-сметной документа-
ции, без которой мы не можем 
даже подать заявку в федера-
цию? По сути, пока мы не мо-
жем решить даже предшеству-
ющие строительству вопросы!

К сожалению, ответ Сергея 
Луганского оказался не утеши-
тельным. Он напомнил о про-
блемах с проектировщиком, с 
которым пришлось расторгать 
контракт. Сейчас проектом зани-
мается государственный инсти-
тут Ярославской области. Работа 
продолжается, но нужен допол-
нительный источник финанси-
рования. Для этого необходимо 
войти в Федеральную адрес-
ную инвестпрограмму (ФАИП).

Однако сейчас все федераль-
ные программы пересматривают-
ся, сроки строительства отодвига-
ются на 2026 и даже на 2027 год. 
Поэтому на 2024 год поликлинику 
точно не включат. Сегодня речь 
идёт о 2025-2026 годах. Так что 
в течение следующего сезона (и 
даже первых месяцев) однозначно 
нужно завершать все подготови-
тельные процедуры. Несколько 
вопросов прозвучало и на засе-
дании комитета по социальной и 
демографической политике. Наи-
более острый касался повыше-
ния выплаты для «детей войны».

— Выплату этой категории 
граждан заложили на уровне 
текущего года. Считаю, что не-
обходимо рассмотреть вопрос 
о её повышении. Сегодняшняя 
сумма выплаты – 1300 рублей, 
просто смехотворная. И «дети 
войны» высказывали спра-
ведливые обиды. Неужели они 
не заслужили большего? Это 
пожилые люди, их осталось не 
так много, и к ним нужно от-
носиться бережно! – конста-
тировала Елена Кузнецова.

По словам чиновников, в 2023 
году на выплату потратили 72,5 
миллиона рублей. Она коснулась 
55 тысяч человек. Однако пока 
что повысить её пообещали толь-
ко на 5,4% (уровень ожидаемой 
инфляции), как и все остальные 
выплаты по Социальному кодексу. 
Но, во-первых, уровень инфляции 
уже ожидается выше. А во-вторых, 
столь незначительное повышение 
вызывает лишь горькую усмешку. 
И выглядит недостойным по отно-
шению к пожилым людям. Депу-
таты фракции КПРФ обязательно 
вернутся ко всем обозначенным 
вопросам в ходе дальнейшего 
рассмотрения проекта бюджета 
на заседании Думы. И постара-
ются решить хотя бы часть из 
них с помощью своих поправок.

Иван ДЕНИСОВ.

Настоящая территория добра!
11 ноября руководи-

тель ярославской ор-
ганизации ЛКСМ РФ 
Наталия Бобрякова 
вместе с комсомольца-
ми Гришей Стужиным и 
Даниилом Ярош продол-
жили вручение благо-
творительных наборов в 
рамках акции «Дорогою 
добра» от Всероссий-
ского творческого кон-
курса «Земля Талантов».

Уже не первый год ком-
мунисты и комсомольцы 
оказывают помощь мно-
годетным, малообеспе-
ченным семьям, семьям, 
воспитывающим детей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья.  Активи-
сты рассказали родителям 
о проекте, пожелали детям 
творческих успехов, отлич-
ной учебы и вручили по-
мощь от проекта. «Земля 
Талантов» зажигает звезды!

Наш корр.

Стали причинами для написа-
ния заявлений об увольнении со-
трудниками почты в д.Костром-
ка Первомайского района. 

С сентября 2021 года в по-
чтовом отделении отсутство-
вало отопление, после того 
как местный клуб закрыли, а 
библиотека переехала. Здание 
стало аварийным, но отделе-
ние почты осталось работать.

В помещении почты после 
многочисленных жалоб было 

установлено отопление по типу 
обогревателей, но здание про-
должает разрушаться, а крыша и 
вовсе выполняет функцию дур-
шлага. В таких ужасных условиях 
сотрудники почтового отделения 
работают уже больше 2-х лет.

Последнее коллективное обра-
щение жители написали Предсе-
дателю Ярославской областной 
Думы Михаилу Боровицкому в 
надежде на помощь. Но про-
блема осталась нерешенной. 

Население никто не услышал.
Что рассказывают жители:
- Фундамент, на котором дер-

жится здание почты, распадается 
на куски. Недавно ещё одну огром-
ную дыру заткнули тюфяками.

- Как там люди работают без 
нормального освещения? Крыша 
течёт и может провалиться в лю-
бой момент. Там столько птичьего 
помёта, хоть грузовиками вывози.

- Нам почта очень нужна. И 
счета оплатить, и товаров разных 
можно купить, и хоть какая-то ра-
бота для людей на селе. Магазин 
уже закрыли. Вот остались мед-
пункт да почта. Всем на нас напле-
вать. Никому мы не нужны. Никто 
не хочет решать нашу проблему.

На коллективное обращение, 
которое подписали 34 жителя, 
так никто и не отреагировал. 
Председатель фракции КПРФ 
Ярославской областной Думы 
Елена Кузнецова направи-
ла обращение в прокуратуру 
Ярославской области, чтобы 
надзорное ведомство провело 
проверку в отношении бездей-
ствия руководства АО «Почта 
России», которое не в состо-
янии позаботиться о безопас-
ности своих сотрудников и по-
сетителей. Вопрос находится 
на контроле депутата КПРФ.

Наш корр.

Работа в невыносимых условиях 
и халатное отношение руководства

Главные вопросы к основному финансовому документу

Байло В.И.

Кузнецова Е.Д.
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Три года на два проезда

Подводя предварительные 
итоги дорожно-строительного 
сезона, в правительстве обла-
сти не без гордости заявили о 
его рекордах и достижениях. 
В частности, о том, что в 2023 
году в регионе отремонтируют 
порядка 700 километров до-
рог, потратив на это около 19 
миллиардов рублей. Спору нет, 
объемы работ действительно 
значительно выросли. А под-
рядчики, наконец, вышли на 
те объекты, которые годами 
оставались без внимания. Вме-
сте с тем, одно направление 
стабильно продолжает давать 
поводы для критики. Речь о 
ремонте проездов к учрежде-
ниям социальной сферы, ре-
зультаты которого рассмотре-
ли на заседании профильного 
комитета областной Думы 14 
ноября, где чиновникам при-
шлось ответить на большое ко-
личество неудобных вопросов.

Напомним, что в своё вре-
мя первыми выделить целевые 
средства на ремонт подъездных 
путей к социальным объектам 
предложили депутаты фракции 
КПРФ. Программа заработала в 
2022 году. Тогда на неё выдели-
ли 600 миллионов рублей, за счёт 
которых сделали 153 проезда. В 
нынешнем сезоне работа была 
продолжена. Первоначальную 
сумму средств оставили преж-
ней, а в план ремонта включили 
156 объектов. В том числе 99 
– к школам и детским садам, 34 
– к больницам, поликлиникам и 
фельдшерским пунктам и 23 – к 
объектам культуры, спорта и соци-
ального обслуживания населения.

По словам министра дорож-
ного хозяйства региона Рома-
на Душко, в общей сложности в 
порядок привели 24 километра 
дорог и около 64 тысяч квадрат-
ных метров дворовых проездов. 
На момент заседания комитета 
ремонт закончили практически 
во всех муниципальных образо-
ваниях. Исключение составил 
Ярославль, где готовность оцени-
ли на 85%. В начале у депутатов 
возникли вопросы по качеству 

работ. В частности, председа-
тель фракции КПРФ Елена Куз-
нецова высказала справедливую 
критику относительно разметки:

— К концу года у нас на ас-
фальте всегда стирается до-
рожная разметка. И муници-
пальные образования очень 
плохо её обновляют. Либо де-
нег у них не хватает, либо тех-
нологии не выдерживаются. 
Особенно остра эта проблема 
как раз на дорогах вблизи со-
циальных объектов – школ, 
садиков, больниц. Необходимо 
как-то обязать муниципальные 
образования более серьёзно 
подходить к решению этого во-
проса. Особенно город Ярославль.

Роман Душко отметил, что при 
строительстве и ремонте новых 
дорожных объектов нанесение 
разметки входит в контракт. В 
остальных случаях муниципалы 
выполняют эту работу самосто-
ятельно в рамках утверждённых 
финансовых лимитов. Ответ за 
областной центр пришлось дер-
жать директору департамен-
та городского хозяйства (ДГХ) 
мэрии Ярославу Овчарову. Он 
рассказал, что в текущем году 
на нанесение разметки было на-
правлено порядка 40 миллионов 
рублей из городского бюджета.

На будущий год предусматри-
вается уже около 50 миллионов. 
Сейчас, совместно с ГИБДД и 
представителями общественно-
сти, мэрия формирует список 
дорог, где необходимо нанести 
разметку и определить её тип 
(краска или пластик). Контракт 
будет расторгован в феврале. 
При наступлении благоприятных 
погодных условий подрядчики 
сразу же выйдут на дороги. В том 
числе для обновления стершейся 
разметки по гарантии. Напомним, 
что для краски она составляет 
полгода, а для пластика – один г

Продолжение на стр. 6.

Недостаток финансирования 
и организационные сложности 
– вот главные причины, препят-
ствующие полноценной реали-
зации прав граждан на льготное 
лекарственное обеспечение в 
Ярославской области. Данный 
вопрос был рассмотрен на за-
седании думского комитета 
по здравоохранению в минув-
ший вторник. Инициатором 
обсуждения этой непростой 
темы выступил депутат фрак-
ции КПРФ Валерий Байло по-
сле неоднократных обращений 
жителей региона с жалобами 
на перебои с предоставлением 
положенных медикаментов.

Льготное лекарственное обе-
спечение отдельных категорий 
граждан осуществляется за счёт 
средств как федерального, так и 
регионального бюджетов. К концу 
октября объём финансирования 
из первого источника составил 
343 миллиона 921 тысячу рублей. 
Обслужено 133 277 рецептов. В 
свою очередь, из казны Ярослав-
ской области на льготное лекар-
ственное обеспечение выделен 1 
миллиард 447 миллионов 668 ты-
сяч рублей. За 10 месяцев теку-
щего года аптечными организаци-
ями за счёт региональных средств 
обеспечено 461 378 рецептов на 
сумму 1 миллиард 90 миллио-
нов 210 тысяч рублей. На учёте 
состоит почти 160 тысяч льгот-
ников, в том числе 22 469 феде-
ральных и 136 110 областных.

Отдельно стоит отметить обе-
спечение льготными лекарствами 
людей, страдающих редкими (ор-
фанными) заболеваниями. Тако-
вых в области 228 человек, 134 из 
которых – дети. В лекарственной 
терапии нуждаются 150 человек. 
Они обеспечиваются в приоритет-
ном порядке. Общая стоимость 
препаратов, отпущенных данной 
категории граждан, составляет 
свыше 124 миллионов рублей, 
обслужено более 900 рецептов. 
При этом, по словам представи-
телей минздрава Ярославской 
области, в течение года прихо-
дилось не раз вносить поправки 
в бюджет и закладывать допол-
нительные средства на закупку 
лекарственных препаратов.  На 
сегодняшний день уточнение уже 
превысило 400 миллионов рублей.

Причин таких изменений до-
статочно много – начиная с ро-
ста инфляции и курса доллара и 
заканчивая увеличением коли-
чества льготников и изменени-
ем стандартов лечения. Тем не 
менее, несмотря на определён-
ную положительную динамику в 
части льготного лекарственного 
обеспечения, в профильное ре-
гиональное министерство про-
должают поступать достаточно 
много вопросов от граждан. Так, 
за 9 месяцев текущего года было 
зарегистрировано 287 только 
письменных обращений. На что 
обратил внимание заместитель 
председателя думского комитета 
по здравоохранению, депутат-ком-
мунист и инициатор рассмо-
трения вопроса Валерий Байло:

— Понятно, что есть инфля-
ция, что количество получате-
лей льготных лекарств увеличи-
вается. Но люди не должны от 
этого страдать. Между тем, есть 
примеры, когда они не могут по-
лучить те или иные медикамен-
ты в течение долгого периода. 
Притом, речь идёт, в том числе, 
о недорогих лекарствах. Граж-
дане приходят – их разворачи-
вают назад. В итоге они идут и 
самостоятельно покупают ле-

карства. Такая проблема есть 
не в каждой районной больни-
це. Где-то нормально, где-то 
плохо. Кто в этом виноват? Че-
ловеческий фактор? Я могу пе-
речислить ряд лекарств, кото-
рые пациенты не могут получить 
месяцами. И с этим нужно что-
то делать. Потому что граждане 
звонят, обращаются. Массо-
вой проблемы быть не должно.

На вопрос депутата ответила 
заместитель министра здраво-
охранения Ярославской области 
Надежда Корзина. По её словам, 
по отдельным направлениям до-
биться 100% обеспечения в ус-
ловиях текущего финансирования 
невозможно. Скажем, это касает-
ся закупки тест-полосок для па-
циентов, страдающих сахарным 
диабетом (на это требуется не 
менее полумиллиарда рублей). 
Но все средства, которые заложе-
ны в бюджете, равномерно рас-
пределяется по всем нозологиям.

Корзина отметила, что основ-
ная часть конкурсных процедур 
по закупке лекарственных препа-
ратов на будущий год завершена, 
и жители региона смогут получать 
их уже с января. Тем не менее, 
коммунисты не разделили опти-
мизм чиновников. Председатель 
фракции КПРФ Елена Кузнецова 
привела пример, когда людей 
отправили ждать положенные 
медикаменты три месяца. Речь 
шла про Гаврилов-Ямскую цен-
тральную районную больницу.

— В середине года все меди-
цинские организации подают 
вам заявку на лекарственное 
обеспечение. Соответственно, 
вы уже понимаете – под какое 
количество заявок сколько ле-
карств нужно закупать. Однако 
бывают ситуации, когда люди 
приходят, допустим, не 1-го, а 
4-го числа, и им говорят: ле-
карств нет. А выдают на три 
месяца. И если человек при-
шёл, к примеру, в сентябре, 
его отправляют до декабря. 
Почему в аптечные пункты не 
привозят нужное количество 
лекарств для тех льготников, 
по которым поданы заявки? – 
спросила Елена Дмитриевна.

Согласно информации минз-
драва, первичную медико-сани-
тарную помощь льготникам на 
территории региона оказывают 33 
медицинские учреждения. Отпуск 
бесплатных препаратов произ-
водят 55 аптечных организаций. 
В городские аптеки лекарства 
передают один раз в две недели 
(больше просто не позволяет при-
нять площадь помещения). Но от-
казывать человеку и оставлять его 
без необходимых препаратов на 
три месяца, по словам Надежды 
Корзиной, в любом случае недо-
пустимо. Поэтому при возникно-
вении таких прецедентов о них 
следует незамедлительно сооб-
щать, чтобы ответственные лица 
смогли их оперативно отработать.

Пообещала заместитель мини-
стра решить вопрос по озвученно-
му примеру и с Гаврилов-Ямской 
ЦРБ. А также заверила депутатов, 
что все препараты поступают в 
том объеме, под который заку-
плены. Вопрос – достаточна ли 
сама закупка? Ведь лекарств мо-
жет приобретается меньше, чем 
указывается в заявках от меди-
цинских организаций. Для этого 
необходимо полноценное финан-
сирование. По словам министра 
финансов Ярославской области 
Алексея Долгова, на льготное 
лекарственное обеспечение в 
проекте бюджета будущего года 
уже сейчас предусмотрено боль-
ше средств, чем закладывалось 
в начале года текущего. Однако 
в процессе заседания комитета 
выяснилось, что в январе-фев-
рале от минздрава всё равно 
потребуется корректировка. Так 
что данный вопрос останется 
на особом контроле депутатов 
фракции КПРФ. В завершение 
Валерий Байло отметил ещё одну 
проблему организационного ха-
рактера, касающуюся выписки ре-
цепта для пациентов-льготников:

— Чтобы получить рецепт, 
нужно к терапевту записаться 
за две недели. Человек получил 
рецепт, пришёл в аптеку, а ле-
карств нет. Через две недели 
нужно снова записываться ко 
врачу. В результате проходит ме-
сяц. Можно как-то организаци-
онно решить вопрос, чтобы че-
ловек записывался один раз, и, 
в случае, если он не получил по-
ложенные лекарства, оставал-
ся на очереди, чтобы получить 
их, когда они поступят на склад?

Надежда Корзина подчеркну-
ла, что, по возможности, рецепт 
стараются выписывать и на три 
месяца. Но такая возможность 
есть не всегда, Допустим, она 
отсутствует в конце года, ког-
да завершаются финансовые 
процедуры. Также заместитель 
министра здравоохранения реко-
мендовала пациентам чаще поль-
зоваться специальным сервисом, 
позвонив по номеру телефона 
122 и оставив заявку на выписку 
рецепта. После чего его вызовут 
для осмотра и получения рецепта.

Выполнить эту процедуру смо-
жет даже дежурный врач. Что 
также позволит избежать оче-
редей или, по крайней мере, 
сократить их. В целом, по ходу 
заседания комитета руководи-
тели министерства пообещали 
исправить те недочеты, которые 
были выявлены в 2023 году, и 
не допустить дефицита средств 
на лекарственное обеспечение 
граждан. Депутаты-коммунисты 
обязательно проконтролируют ис-
полнение властями своих обяза-
тельств и проверят, не разойдут-
ся ли слова чиновников с делом.

Иван ДЕНИСОВ.

Обеспечение льготными лекарствами: 
преодолеть хроническую болезнь 

Ярославского здравоохранения!



                                                                                              № 42 (1180) 22 ноября 2023 - 28 ноября 2023 г. 5СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

14 ноября актив Ярослав-
ской региональной обще-
ственной организации «Дети 
войны» побывал в Рыбин-
ске, чтобы возложить цве-
ты к открытому 18 октября 
памятнику «Детям войны».

У монумента «Огонь славы» ве-
тераны вместе с коммунистами 
Рыбинска отдали дань памяти бое-
вым и трудовым подвигам рыбин-
цев в годы Великой Отечествен-
ной войны 1941 — 1945 годов.

Возле памятника «Детям вой-
ны» первый секретарь Рыбинско-
го горкома КПРФ Владимир Ива-
нович Пудовиков, председатель 

Рыбинской общественной орга-
низации «Дети войны» Алевтина 
Викторовна Аганина и ветеран 
партии Евгений Александрович 
Иванов рассказали об инициати-
ве установки в Рыбинске памятни-
ка «Детям войны», сборе средств и 
трудностях, связанных с его уста-
новкой на Волжской набережной.

О необходимости сохранить 
память о «детях войны» говорили 
исполняющая обязанности пред-
седателя ЯРОО «Дети войны» 
Ирина Михайловна Старк, бло-
кадница Ленинграда Лидия Бо-
рисовна Чюринскиене, первый 

секретарь Кировского райкома 
КПРФ г. Ярославля Алексей Ста-
ниславович Филиппов, предсе-
датель Угличской общественной 
организации «Дети войны» Ев-
гения Николаевна Рудникова, 
своё стихотворение прочил поэт 
из поколения «детей войны» 
Николай Николаевич Петров.

Первый секретарь Рыбин-
ского горкома КПРФ Владимир 
Пудовиков вручил Алевтине 
Викторовне Аганиной памятную 
медаль ЦК КПРФ «В ознаменова-
ние столетия образования СССР».

Члены правления ЯРОО «Дети 

войны» вместе с коммунистами 
Рыбинска возложили красные 
гвоздики к памятнику «Детям во-
йны» и почтили память погибших 
в годы войны минутой молчания.

Далее делегация направи-
лась в поселок ГЭС в Рыбинске 
и познакомилась с экспоната-
ми музея «Советская эпоха».

Экскурсию по трехэтажному 
зданию бывшего Дома куль-
туры, построенного в 1941 
году, провела директор му-
зея Любовь Павловна Глухова.

«Дети войны» побывали в «ком-
мунальной квартире», «на кухне», 

в «кабинете партийного руково-
дителя» и на других экспозици-
ях, сохранивших дух советской 
поры, в «столовой» выпили чаю 
из граненых стаканов с вкусными 
сладкими пирогами и баранками.

После экскурсии в «кино-
зале» перед «детьми вой-
ны» выступил ансамбль рус-
ской песни «Милая роща».

Вадим БЕСЕДИН.
Фото автора.

«Дети войны» возложили цветы к памятнику «Детям войны» 
в Рыбинске и посетили музей Советской эпохи

Библиотека им. В.В. Маяков-
ского, расположенная на про-
спекте Машиностроителей, 4 
— место в Заволжском районе 
весьма известное и 
посещаемое. Здесь 
на постоянной ос-
нове осуществля-
ют деятельность 
различные детские 
кружки, клубы по 
интересам для стар-
шего поколения, 
проводится мно-
жество тематиче-
ских мероприятий.

В сентябре 2023 
года руководство 
библиотеки им. В. 
В.Маяковского об-
ратилось с пробле-
мой отсутствия на 
прилегающей к ней 
территории лавочек 

и велопарковки — специализи-
рованной конструкции для крат-
ковременного и длительного хра-
нения велосипедов и самокатов.

На просьбу отклик-
нулись постоянный по-
сетитель библиотеки, 
житель Заволжского 
района Дмитрий Проко-
пенко и первый секре-
тарь Заволжского рай-
онного отделения КПРФ, 
секретарь ОК КПРФ 
Эльхан Мардалиев.

И вот на днях со-
вместными усилиями 
были приобретены и 
установлены такие необ-
ходимые здесь МАФы.

Теперь всем посети-
телям библиотеки есть 
где присесть отдохнуть, 
а детям припарковать 

свои «транспортные средства».

Замина МАРДАЛИЕВА.
Фото автора.

Коммунисты Заволжского района г.Ярославля 
продолжают оказывать помощь 

в благоустройстве района

Госдума отклонила законопроект 
КПРФ о сдаче ЕГЭ по желанию

 учащегося

Согласно законопроекту 
КПРФ, ЕГЭ должен был стать 
лишь одной из форм конкурс-
ных испытаний при приеме в 
ВУЗы для обучения по програм-
мам бакалавриата и специа-
литета, наряду с вступитель-
ными испытаниями. Право 
выбора формы экзаменов 
оставалось за абитуриентом.

Инициатива обусловлена тем 
фактом, что часть учащихся стар-
ших классов, которые не собира-
ются поступать в ВУЗ, наряду с 
остальными вынуждены испыты-
вать стрессы при сдаче ЕГЭ. По-
мимо прочего, с введением ЕГЭ 
сложилась система, при которой 
учителя «натаскивают» школьни-
ков только на те предметы, кото-
рые они собираются сдавать. При 
этом совершенно не уделяется 
внимание остальным дисципли-
нам, знания по которым даются по 
остаточному принципу. Инициати-
ва коммунистов была направлена 
именно на то, чтобы вместо «уга-
дайки» иметь спокойную и каче-
ственную систему оценки знаний.

В советские времена выпускной 

школьный экзамен был свое-
образной генеральной репе-
тицией вузовского экзамена 
— после такой репетиции 
у абитуриента появлялась 
возможность подтянуться, 
обратить внимание на свои 
слабые места, подучить 
пропущенное. Объединение 
выпускного и вступитель-
ного экзамена в один отня-
ло дополнительный шанс.

— Во время дискуссии, 
развернувшейся вокруг на-
шей инициативы, задала 
вопрос докладчику и содо-

кладчику: «Не рассматривался ли 
в рамках подготовки инициати-
вы вопрос о том, чтобы вернуть 
выпускные экзамены в школе и 
вступительные экзамены в ВУЗах, 
обратиться к тому, что было нара-
ботано десятилетиями?» В ответ 
услышала, что в этом направле-
нии законопроект является ком-
промиссным: если обучающийся 
собирается поступать в Москву 
или Санкт-Петербург, то ему бу-
дет предоставлена возможность 
сдать ЕГЭ у себя в регионе. В 
иных случаях, в частности, при 
поступлении в колледж, мучить 
школьников экзаменами нет ни-
какого смысла, — считает депутат 
Государственной Думы ФС РФ, 
первый секретарь Саратовско-
го обкома КПРФ Ольга Алимова. 

Однако аргументы коммунистов 
не смогли убедить представите-
лей партии власти в правильно-
сти и необходимости законопро-
екта. Тем не менее, сдаваться в 
этом вопросе КПРФ не намерена!

По материалам kprf.ru Мардалиев Э.Я.
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17 НОЯБРЯ 1948 года зна-
менитый на весь мир крейсер 
«Аврора» занял свое велича-
вое и почетное место на Петро-
градской набережной, встав 
на вечную боевую вахту в го-
роде трех революций. Однако 
его славный и насыщенный 
знаменательными события-
ми исторический путь начался 
задолго до осенних дней семи-
десятипятилетней давности.

Ровесник XX века, построен-
ный на Адмиралтейских ветвях, 
корабль был спущен на воду 11 
мая 1900 г. В этот век «Аврора» 
не только мужественно разделила 
все ключевые события эпохи, но 
и стала их настоящим символом. 
Стала для того, чтобы продолжить 
свой боевой поход и в веке XXI.

Закладка крейсера, названного 
в честь богини зари, была обу-
словлена обострившимися про-
тиворечиями с Англией и венчала 
собой серию из трех кораблей 
новейшего типа «Диана» с брони-
рованной мастерами Ижорского 
завода палубой и боевой руб-
кой. В самом начале своего пути 
«Авроре» было уготовано первое 
серьезное испытание – переход 
через половину земного шара и 
вхождение в состав Тихоокеан-
ской эскадры. Чтобы немного от-
влечься от однообразия морской 
пучины, матросы даже завели на 
корабле экзотических животных. 
«Тропический климат, тяжелые 
условия плавания расшатывали 
здоровье, психику. Осточертело 
мертвящее однообразие. Матро-
сов, даже прежде равнодушных 
к животным, неудержимо потя-
нуло к ним. После гибели Ша-

рика на крейсере появились два 
молодых крокодила, несколько 
хамелеонов, не только менявших 
цвет, но и форму тела – они на-
дувались, преображались на гла-
зах», – описывает присутствие 
пресмыкающихся на боевом ко-
рабле писатель Юрий Чернов в 
книге «Судьба высокая «Авроры».

Надо отметить, что с первых 
дней службы экипаж крейсера 
отличали высокая дисциплина, 
выучка, дружность и организован-
ность. Пожалуй, не в последнюю 
очередь благодаря этому корабль 
смог с честью преодолеть все 
выпавшие на его долю испы-
тания. А было их с избытком…

Следующим из них, безусловно, 
стала Русско-японская война и по-
хоронившее 21 корабль печально 
известное Цусимское сражение, 
в ходе которого русская эскадра 
была сокрушительно разгромле-
на. «Аврора» сражалась храбро, 
выпустила по противнику 303 
снаряда калибром 152 мм, 1282 
– калибром 75 мм и 320 – 37 мм, 
получила множество попаданий 
и повреждений, потеряла более 
десятка офицеров и матросов во 
главе с командиром корабля, но 
смогла уцелеть и вернуться на 
Родину. Примечательно, что эки-
паж крейсера шесть раз поднимал 
сбитый снарядами флаг, который, 
будучи изрешеченным, несмо-
тря ни на что, продолжал разве-
ваться. Так закалялся характер 
и революционный дух «Авроры», 
который она пронесет через века.

До событий Великого Октября 
корабль должен был пройти через 
горнило еще одной империали-
стической буржуазной войны, ко-

торая полыхнула в 
1914 г. В ходе нее 
после ряда сра-
жений ожидаемо 
потребовался ка-
питальный ремонт, 
который и привел 
«Аврору» в 1916 г. 
к уже дышащему 
полной грудью ре-
волюционным воз-
духом Петрограду.

Понимая, какую 
роль в предсто-
ящих событиях 
может сыграть за-
каленная в боях, 
сплоченная и 
дружная команда 
корабля, командир 
крейсера значи-
тельно ужесточил 

порядок – были введены ограни-
чения схода команды на берег, 
ежедневные осмотры всех запи-
раемых после работ помещений, 
проявлено пристальное внимание 
к политическим активистам. Цар-
ский офицер тщетно старался 
уберечь экипаж от «разлагающей 
революционной пропаганды» 
жесткой дисциплиной и постоян-
ной занятостью. Но время этих 
методов, время прогнившего на-
сквозь старого мира, время бур-
жуазной эксплуатации и насилия 
уходило безнадежно, и ничего в 
те дни уже не могло остановить 
прогрессивного народного гнева.

СОБЫТИЯ февраля 1917 как в 
стране, так и на «Авроре», раз-
вивались стремительно. Револю-
ционные матросы крейсера отка-
зались подчиняться преступным 
приказам командира Никольского, 
за что были расстреляны им же из 
табельного оружия. Для защиты от 
бунта на палубе также были уста-
новлены пулеметы. Но перед де-
сятками тысяч крестьян и рабочих, 
с красными знаменами пришед-
ших к «Авроре», горстка царских 
офицеров была бессильна – с них 
сорвали погоны и справедливо от-
правили на свалку истории. С этих 
дней корабль по праву становится 
крейсером революции, которой 
еще предстояло прошагать нелег-
кий путь от Февраля к Октябрю.

В этот период почти ежедневно 
на «Авроре» проводились митин-
ги и собрания, неуклонно росло 
число большевиков, несмотря на 
свирепствовавшее Временное 
правительство, по приказу кото-
рого часть экипажа за революци-

онные настроения была помеще-
на в «Кресты». В эти дни экипаж 
проходил настоящую закалку в 
классовой борьбе, но при этом в 
тяжелейших условиях продолжал 
обеспечивать ремонтные рабо-
ты и нес боевую вахту. Понимая 
значение крейсера в предстоя-
щем революционном восстании, 
команда решительно воспре-
пятствовала выходу корабля на 
ходовые испытания в Балтику и 
настояла на его стоянке в Неве.

«Аврора» осталась на боевом 
посту в те октябрьские дни, чтобы 
стать настоящим штабом револю-
ции и навсегда вписать свое имя в 
историю. Именно с ее борта было 
передано воззвание вождя миро-
вого пролетариата В.И. Ленина 
«К гражданам России», именно 
ее орудие выстрелом возвестило 
о начале штурма Зимнего двор-
ца, который завершился победой 
Великой Октябрьской социали-
стической революции, свергнув-
шей вековой гнет капитализма.

Сегодня в различных издани-
ях любят активно искажать роль 
событий революционного крей-
сера в октябрьские дни 1917 г. 
Самым полезным в этой ситуа-
ции, пожалуй, станет обраще-
ние к первоисточнику. В газете 
«Правда» от 9 ноября (27 октября) 
1917 года было опубликовано 
следующее письмо в редакцию:

«Команда крейсера «Аврора» 
выражает протест по поводу 
брошенных обвинений, тем бо-
лее обвинений не проверенных, 
но бросающих пятно позора на 
команду крейсера. Мы заяв-
ляем, что пришли не громить 
Зимний дворец, не убивать 
мирных жителей, а защищать 
и, если нужно, умереть за сво-
боду и революцию от контрре-
волюционеров. Печать пишет, 
что «Аврора» открыла огонь по 
Зимнему дворцу, но знают ли го-
спода репортеры, что открытый 
нами огонь из пушек не оставил 
бы камня на камне не только от 
Зимнего дворца, но и от приле-
гающих к нему улиц? К вам об-
ращаемся, рабочие и солдаты 
г. Петрограда! Не верьте прово-
кационным слухам. …Что же ка-
сается выстрелов с крейсера, 
то был произведен только один 
холостой выстрел из 6-дюймо-
вого орудия, обозначающий 
сигнал для всех судов, стоящих 
на Неве, и призывающий их 
к бдительности и готовности. 

Председатель судкома А. Белы-
шев, Секретарь С. Захаров».

При этом враги советской вла-
сти долго не могли простить «Ав-
роре» вклада в победу Великого 
Октября. В 1917–1918 годах, 
как вспоминает бывший коман-
дир корабля Лев Поленов в своей 
книге «Сто лет в списках флота», 
было сделано несколько попы-
ток уничтожить революционный 
крейсер или его экипаж. Первая 
попытка была предпринята в ка-
нун 1918 года, когда на корабль 
была отпущена к новогоднему 
столу партия окороков, которые, 
как выяснилось, были отравлены. 
Около 200 человек были госпита-
лизированы в тяжелом состоянии.

В январе экипаж крейсера был 
предупрежден о намерении врагов 
революции уничтожить корабль. 
Для защиты «Авроры» балтий-
цы установили на льду Большой 
Невы проволочное загражде-
ние, усилили охрану корабля. Во 
второй половине марта судовой 
комитет получил информацию о 
намерении анархистов подорвать 
«Аврору». 30 марта попытка те-
ракта была предотвращена. На 
льду у носовой части крейсера, в 
районе погребов с боезапасом, 
матросы нашли подозритель-
ный пакет и обезвредили его.

Сыграв колоссальную роль в ре-
волюционных событиях, «Аврора» 
продолжала верой и правдой слу-
жить Отечеству. После окончания 
Гражданской войны она исполь-
зовалась в качестве учебного ко-
рабля, комплектование которого 
проводилось как старыми судо-
выми специалистами, так и моло-
дыми моряками-комсомольцами. 
Стоит ли удивляться тому, что 
именно крейсер революции под 
красным знаменем стал первым 
боеспособным кораблем Балтий-
ского флота? Первым же «Аврора» 
отправилась и в заграничные по-
ходы. Экипаж посетил ряд евро-
пейских стран, став настоящим 
кораблем-дипломатом и завоевы-
вая авторитет молодой Советской 
республики у иностранных госу-
дарств. А колоссальный автори-
тет символа и непосредственного 
участника революции среди наро-
да СССР был справедливо отме-
чен орденом Красного знамени.

По материалам газеты 
«Советская Россия».

К 75-летию установки «Авроры» на вечную стоянку

Продолжение. Начало на стр.4.
Далее диалог продолжился уже 

исключительно с Овчаровым. Как 
было сказано выше, по ремонту 
проездов к социальным учреж-
дениям Ярославль находится в 
аутсайдерах. Притом, второй год 
подряд. В нынешнем сезоне пла-
ны были скромнее, однако и это 
не спасло от плачевного резуль-

тата. Первоначально в областном 
центре предстояло привести в 
порядок 41 проезд. Ещё 3 были 
включены в перечень дополни-
тельно. Закончить все работы 
власти обещали к 1 сентября. Но 
даже два месяца спустя не завер-
шёнными оставались 16 объек-
тов, исполнение которых оцени-
вали в диапазоне от 50% до 90%.

К середине ноября их число 
сократили до шести. Во вся-
ком случае, такую информацию 
депутатам доложил глава ДГХ. 
Он отметил, что в ряде случа-
ев были сложности с проектной 
документацией, приходилось 
корректировать объёмы работ. 
И подтвердил, что на отдельных 
объектах сегодня выполнен толь-
ко нижний слой асфальта. Часть 
из них расположена в Дзержин-
ском районе. Некоторые не мо-
гут доделать уже два года. На что 
обратил особое внимание депутат 
фракции КПРФ Валерий Байло:

— Не завершены работы на 
трёх объектах. Первый – улица 
Труфанова, подъезд к библиоте-
ке имени Бальмонта и поликли-
нике, второй – улица Громова, 
подъезд к школе № 99, третий 
– улица Урицкого, подъезд к дет-
скому саду № 126. Два из них 
начали ремонтировать в 2022 
году. Хотелось бы услышать сро-
ки окончания работ. В докла-
де упомянули про подъездные 
пути, сделанные в порядке опе-

режающего развития. Но зачем 
такое опережающее развитие, 
если мы не можем закончить 
даже прошлогодние объекты?

Конкретных сроков Овчаров 
не назвал. И сообщил лишь то, 
что в настоящее время судьба 
оставшихся проблемных объектов 
определяется со службой заказчи-
ка. Возможны два варианта: либо 
расторжение контракта, либо пе-
ренос работ на следующий сезон, 
с действующим подрядчиком и с 
учётом всех штрафных санкций. 
Как только будет принято кон-
кретное решение, его доведут 
до сведения депутатов. Однако 
при любом варианте получает-
ся, что отдельные проезды будут 
делать уже три года. Точно так, 
как в старой русской пословице.

— Если вы соизволите прое-
хать на Труфанова, то там пер-
вый слой, который положили в 
текущем году, уже разрушается. 
Если мы оставим работы до 
следующего года – там и этого 
слоя не будет, потому что объект 
проблемный. У нас все проезды 

должны были отремонтировать 
до 1 сентября! Никогда эти сро-
ки полностью не выдержива-
лись. Когда мы научимся рабо-
тать так, чтобы не происходило 
срывов? Ходим по кругу, а в 
результате не получаем ничего. 
Людям обещали. Люди зада-
ют вопросы. Что им сказать? 
Сколько можно ждать? Я бы 
поставил вопрос о том, чтобы 
признать работу мэрии города 
Ярославля по ремонту проез-
дов неудовлетворительной! 
– возмутился Валерий Байло.

С доводами коммуниста со-
гласились и другие депутаты. В 
результате властям настойчиво 
рекомендовали принять исчерпы-
вающие меры для завершения на-
чатых работ и проработать вопрос 
улучшения кадрового обеспечения 
дорожной отрасли. В свою оче-
редь. Валерий Иванович напра-
вит в мэрию депутатский запрос 
о конкретных сроках завершения 
ремонта проездов в Брагино.

Иван ДЕНИСОВ.

Три года на два проезда
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Ñèìâîëû, ðîæäåííûå ðåâîëþöèåé
Ñòàòüþ î ðîëè ñèìâîëîâ â

ïðåäûäóùåì íîìåðå «Ñîâåò-
ñêîé ßðîñëàâèè» àâòîð íà÷àë
ñ âûñêàçûâàíèÿ äðåâíåêèòàé-
ñêîãî ôèëîñîôà-ìûñëèòåëÿ
Êîíôóöèÿ: "Ìèðîì ïðàâÿò
çíàêè è ñèìâîëû, à íå ñëîâà
è çàêîíû". Ñåãîäíÿ ìû ïðî-
äîëæàåì òåìó î ðîëè è çíà-
÷åíèè ñèìâîëîâ ñîöèàëèñòè-
÷åñêîé ðåâîëþöèè.

Òàêîâûìè â ïåðâûå ãîäû ñî-
âåòñêîé âëàñòè ñòàëè è ïëàêàòû.
Ïðèåìàìè ïëàêàòíîãî ãðîòåñêà è
ñîöèàëüíîãî êîíòðàñòà ïîëüçî-
âàëèñü ñîçäàòåëè Îêîí ÐÎÑÒÀ
(Ðîññèéñêîãî òåëåãðàôíî-
ãî àãåíòñòâà). Ñàòèðè÷åñ-
êèå ïëàêàòû, âûïîëíåííûå
â îñòðîé è äîñòóïíîé ìà-
íåðå, ñíàáæ¸ííûå ëàêî-
íè÷íûìè ñòèõîòâîðíûìè
òåêñòàìè, ðàçîáëà÷àëè
ïðîòèâíèêîâ ìîëîäîé ðåñ-
ïóáëèêè Ñîâåòîâ. Ïëàêà-
òû "Îêíà ÐÎÑÒÀ" ïîñâÿ-
ùàëèñü çëîáîäíåâíûì ñî-
áûòèÿì, áûëè èëëþñòðà-
öèÿìè ê òåëåãðàììàì, ïå-
ðåäàâàâøèìñÿ àãåíòñòâîì â ãà-
çåòû. Â. Ìàÿêîâñêèé, îòäàâøèé
ñâîé òàëàíò ïîýòà-ïóáëèöèñòà
ýòîé òâîð÷åñêîé îðãàíèçàöèè,
ïèñàë â ðàáîòå "Ãðîçíûé ñìåõ":
"Ýòî ïðîòîêîëüíàÿ çàïèñü êðóï-
íåéøåãî òðåõëåòèÿ ðåâîëþöèîí-
íîé áîðüáû, ïåðåäàííàÿ ïÿòíà-
ìè êðàñîê è çâîíîì ëîçóíãîâ.
(…) Ýòî - òåëåãðàôíûå âåñòè, ìî-
ìåíòàëüíî ïåðåäàííûå â ïëàêàò,
ýòî äåêðåòû, ñåé÷àñ æå ðàñïóá-
ëèêîâàííûå íà ÷àñòóøêè, ýòî íî-
âàÿ ôîðìà, âûâåäåííàÿ íå-
ïîñðåäñòâåííî æèçíüþ,
ýòî òå ïëàêàòû, êîòîðûå
ïåðåä áîåì ñìîòðåëè êðàñ-
íîàðìåéöû, èäóùèå â àòà-
êó, èäóùèå íå ñ ìîëèòâîé,
à ñ ðàñïåâîì ÷àñòóøåê".

Â ïåðèîä Ãðàæäàíñêîé
âîéíû â ïëàêàòàõ ïîÿâëÿ-
åòñÿ òðåòüå ãëàâíîå äåé-
ñòâóþùåå ëèöî - êðàñíî-
àðìååö. Åãî àòðèáóòû: øè-
íåëü ñ îáÿçàòåëüíîé áóäå-
íîâêîé, êðàñíûé ôëàã è
âèíòîâêà. Êàê ïðàâèëî, ó êðàñ-
íîàðìåéöåâ â ðóêàõ âíóøèòåëü-
íûå âèíòîâêè ñî øòûêàìè, à â
ðóêàõ âðàãîâ ðåâîëþöèè êðîøå÷-
íîãî ðàçìåðà ðåâîëüâåðû, ñàá-
ëè è øïàãè. Ñ íà÷àëà 20-õ ãî-
äîâ íàèáîëåå ðàñïðîñòðàíåííû-
ìè îáðàçàìè ñîâåòñêîãî îáùå-
ñòâà, óñòðåìëåííîãî ê êîììóíèç-
ìó, ÿâèëèñü ïàðîâîç (ïëàêàò "Îê-
òÿáðüñêàÿ ðåâîëþöèÿ - ìîñò ê
ñâåòëîìó áóäóùåìó", 1920) è
ñòðîèòåëüíûå ëåñà (ïëàêàò "Ðå-
âîëþöèþ òâîðÿò è ïðàçäíóþò ðà-
áî÷èå è êðåñòüÿíå", 1922). Ñèì-
âîëàìè áóäóùåãî è ñòðåìèòåëü-
íî íàáèðàþùåãî ñêîðîñòü íàñòî-
ÿùåãî ñòàíîâÿòñÿ âîñõîäÿùåå
ñîëíöå, çàâîäû ñ äûìÿùèìè òðó-
áàìè, êóçíåö ó íàêîâàëüíè, õëåá-
íûé ñíîï èëè êîëîñ, êíèãà.

Íåëüçÿ íå îòìåòèòü âêëàäà
îòäåëüíûõ õóäîæíèêîâ â îôîð-
ìëåíèå ïëàêàòíîãî æàíðà ñîâåò-
ñêîé ýïîõè (íàïð.: Ä. Ìîîð, Ã.
Êëóöèñ, Ý. Ëèñèöêèé, Êóêðûíèê-
ñû è äð.). Ïëàêàò â ðÿäó äðóãèõ
õóäîæåñòâåííûõ ïðîèçâåäåíèé
ó÷àñòâîâàë â ñîçäàíèè ñàìîãî
ïîïóëÿðíîãî ñèìâîëà Îêòÿáðüñ-
êîé ðåâîëþöèè - âîæäü íà áðî-
íåâèêå ñ ïðèçûâîì ê âñòðå÷àþ-
ùèì åãî íà Ôèíëÿíäñêîì âîê-
çàëå â Ïåòðîãðàäå ðàáî÷èì  è
ñîëäàòàì 16 àïðåëÿ 1917 ãîäà
"Äà çäðàâñòâóåò ñîöèàëèñòè÷åñ-
êàÿ ðåâîëþöèÿ!", íàïðàâëÿÿ ýíåð-
ãèþ ìàññ íà óíè÷òîæåíèå ñòà-
ðîãî ñòðîÿ. Ýòà ïëàêàòíàÿ êîì-
ïîçèöèÿ ñòàëà ñèìâîëîì âåðû:
÷åðåç óíè÷òîæåíèå âîçíèêàåò
îðãàíèçàöèÿ èäåàëüíîãî îáùå-
ñòâà, åñëè îíî - ñëåäñòâèå  ðå-
âîëþöèîííîãî íàðîäíîãî òâîð-
÷åñòâà. Ñ ìîìåíòà ñìåðòè Ëåíè-

íà ê ãîñóäàðñòâåííûì ñèìâîëàì
äîáàâëÿåòñÿ ëåíèíñêàÿ ôèãóðà.
(Ñì.: Ì. Óøàêîâ-Ïîñêî÷èí. Âå-
ëèêà ñêîðáü - âåëèêî íàñëåäèå.
1924, À. Ëèòâèíåíêî. Ãîä áåç
âîæäÿ - ãîä ïîä çíàìåíåì Ëåíè-
íèçìà (1925 ã.), ïëàêàò íåèçâåñ-
òíîãî õóäîæíèêà "Ëó÷øèå ðàáîò-
íèöû è êðåñòüÿíêè - â ëåíèíñ-
êóþ ïàðòèþ!" è ìíîãèå äðóãèå
íà ëåíèíñêóþ òåìàòèêó,  ïðåä-
ñòàâëÿþò ñîáîé îáðàçöû íîâîé
ïîëèòè÷åñêîé òðàäèöèè. Â ÷èñ-
ëå âèçóàëüíûõ ñèìâîëîâ Îê-
òÿáðüñêîé  ðåâîëþöèè, èñïîëü-
çóåìûõ â ïëàêàòíîì èñêóññòâå,

âûñòóïàþò íàèáîëåå ÷àñòî êðåé-
ñåð "Àâðîðà" è "Êîëûáåëü Îê-
òÿáðüñêîé ðåâîëþöèè - Ïåòðîã-
ðàä".

Èñïîëüçîâàíèå îáðàçà "Êðàñ-
íîé çâåçäû" êàê ïðîïàãàíäèñòñ-
êîãî è èäåíòèôèêàöèîííîãî ñèì-
âîëà ïðèíàäëåæíîñòè ê Ðàáî÷å-
Êðåñòüÿíñêîé Êðàñíîé àðìèè
(ÐÊÊÀ) íàïðÿìóþ çàèìñòâîâàíî
èç èñòîðè÷åñêîé òðàäèöèè. Â
Ðîññèè ïÿòèêîíå÷íàÿ   çâåçäà
ïîÿâèëàñü çàäîëãî äî Îêòÿáðüñ-

êîé ðåâîëþöèè 1917 ãîäà. Ïîä
âëèÿíèåì ôðàíöóçîâ èìïåðàòîð
Íèêîëàé I ââåë ýòîò ñèìâîë â
ðîññèéñêóþ àðìèþ. Çîëîòûå êî-
âàíûå çâåçäî÷êè ïîÿâèëèñü íà
öàðñêèõ ýïîëåòàõ ñ 1 ÿíâàðÿ 1827
ãîäà, à 29 àïðåëÿ 1854 ãîäà óæå
øèòûå çâåçäî÷êè óêðàñèëè ââå-
äåííûå â Ðîññèéñêîé àðìèè ïî-
ãîíû. Ïîñëå Îêòÿáðüñêîé ðåâî-
ëþöèè "ìàðñîâà çâåçäà" ñòàëà
ñèìâîëîì Êðàñíîé àðìèè, êîòî-
ðàÿ äîëæíà áûë îòãðàíè÷èòü Ðîñ-
ñèþ îò åå èìïåðñêîãî ïðîøëîãî
â öàðñêîé èíòåðïðåòàöèè, íî ñî-
õðàíèòü áûëóþ ìîùü è âåëè÷èå
òåïåðü óæå íîâîãî ñîâåòñêîãî ãî-
ñóäàðñòâà.

Çâåçäà, ïåðâîíà÷àëüíî ïðåä-
ñòàâëÿëà ñîáîé âîåííûé àòðè-
áóò. Ñîãëàñíî ïðèêàçó Òðîöêî-
ãî, ãðàæäàíñêèì ëèöàì ãðîçèë
òðèáóíàë çà å¸ íîøåíèå. Êðàñ-
íóþ çâåçäó, ñëóæèâøóþ îòëè-
÷èòåëüíûì çíàêîì äëÿ âîåííîñ-
ëóæàùèõ Êðàñíîé Àðìèè, ñíà-
÷àëà âîèíû íîñèëè íà ãðóäè. 16
ÿíâàðÿ 1919 ã. øèòûå çâåçäû óê-
ðàñèëè íîâûé ãîëîâíîé óáîð
êðàñíîàðìåéöåâ. Ïî ôîðìå îí
êîïèðîâàë øëåìû ðóññêèõ âèòÿ-
çåé è ïîýòîìó ïîíà÷àëó åãî îê-
ðåñòèëè "áîãàòûðêîé". Îäíàêî
âñêîðå åãî ñòàëè íàçûâàòü ïî ôà-
ìèëèÿì çíàìåíèòûõ êðàñíûõ êî-
ìàíäèðîâ - "ôðóíçåâêîé" è "áó-
äåíîâêîé" (ïîñëåäíåå íàçâàíèå
è ïðèæèëîñü). Ýìáëåìà Êðàñíîé
Ðàáî÷å-Êðåñòüÿíñêîé àðìèè
(ÐÊÊÀ) ïðåäñòàâëÿëà ñîáîþ ïÿ-
òèêîíå÷íóþ çâåçäó ñ çîëîòûìè
ëó÷àìè, ïîêðûòóþ êðàñíîé ýìà-
ëüþ. Â öåíòðå çâåçäû íàõîäè-
ëîñü çîëîòîå èçîáðàæåíèå ïëó-
ãà è ìîëîòà. Ñàìà çâåçäà ðàñïî-

ëàãàëàñü ïîâåðõ âåíêà èç ëàâðî-
âûõ è äóáîâûõ âåòîê. Ïÿòü ëó-
÷åé çâåçäû îçíà÷àëè èíòåðíàöè-
îíàëüíóþ ñîëèäàðíîñòü òðóäÿ-
ùèõñÿ ïÿòè ÷àñòåé ñâåòà, à ïëóã
(ïîçäíåå - ñåðï) è ìîëîò - ñîþç
ðàáî÷åãî êëàññà è òðóäîâîãî êðå-
ñòüÿíñòâà. Â Ïðèêàçå íàðêîìâî-
åíìîðà ðåñïóáëèêè Ë. Òðîöêîãî
îòìå÷àëîñü: "Êðàñíàÿ çâåçäà
Êðàñíîé àðìèè - ýòî çâåçäà
Ïðàâäû… Ïîýòîìó íà êðàñíîàð-
ìåéñêîé çâåçäå è èçîáðàæåí ïëóã
è ìîëîò. Ïëóã ïàõàðÿ-ìóæèêà.
Ìîëîò ìîëîòîáîéöà-ðàáî÷åãî.
Ýòî çíà÷èò, ÷òî Êðàñíàÿ àðìèÿ

áîðåòñÿ çà òî, ÷òîáû
çâåçäà Ïðàâäû ñâå-
òèëà ïàõàðþ-ìóæèêó
è ìîëîòîáîéöó-ðàáî-
÷åìó, ÷òîáû äëÿ íèõ
áûëà âîëÿ è äîëÿ,
îòäûõ è õëåá, à íå
òîëüêî íóæäà, íèùå-
òà è áåñïðåðûâíàÿ
ðàáîòà… Îíà åñòü
çâåçäà ñ÷àñòüÿ âñåõ
áåäíÿêîâ, êðåñòüÿí è
ðàáî÷èõ. Âîò ÷òî îç-

íà÷àåò êðàñíàÿ çâåçäà Êðàñíîé
àðìèè".

Â äàëüíåéøåì ïðîèñõîäèëè
èçìåíåíèÿ â äèçàéíå çâåçäû. 13
àïðåëÿ 1922 ãîäà, èçîáðàæåí-
íûé íà íåé ïëóã çàìåíèëè áî-
ëåå èçÿùíûì ñåðïîì. À 11 èþëÿ
òîãî æå ãîäà èçìåíèëàñü è ôîð-
ìà çâåçäû - îíà ïåðåñòàëà áûòü
âûïóêëîé, à åå ëó÷è ñíîâà ðàñ-
ïðÿìèëèñü. Â òàêîì âèäå Êðàñ-
íàÿ çâåçäà îêîí÷àòåëüíî óòâåð-
äèëàñü â Êðàñíîé àðìèè, à çà-

òåì Ñîâåòñêîé.
Ïîñëå Ãðàæäàíñ-

êîé âîéíû çâåçäó
ñäåëàëè ýëåìåíòîì
ôëàãîâ è ãåðáîâ
ÑÑÑÐ è ñîþçíûõ ðåñ-
ïóáëèê. Â 1924 ãîäó
ïÿòèêîíå÷íàÿ çâåçäà
ðàñïîëàãàåòñÿ íà
ôëàãå ÑÑÑÐ, ñòàíî-
âÿñü ñèìâîëîì íå
òîëüêî Êðàñíîé Àð-
ìèè, à è ñîâåòñêîãî
ãîñóäàðñòâà. Â 1928

ã. ïîÿâëÿåòñÿ îêòÿáðÿòñêàÿ çâåç-
äî÷êà ñ ïîðòðåòîì þíîãî Ëåíè-
íà, à â 1942 ã. ôîðìó Êðàñíîé
çâåçäû ïðèíèìàåò ïèîíåðñêèé
çíà÷îê. Äî ýòîãî îí íîñèë ôîð-
ìó ôëàãà. Êîãäà ñîâåòñêèõ äå-
òåé ïðèíèìàëè â ïèîíåðû, èì
ðàçúÿñíÿëè: ïèîíåðñêèé ãàëñòóê
- ýòî ÷àñòèöà Êðàñíîãî çíàìå-
íè, öâåò êîòîðîãî ñèìâîëèçèðó-
åò êðîâü, ïðîëèòóþ â áîðüáå ïðî-
òèâ óãíåòåíèÿ, çà ñâîáîäó è ñ÷à-
ñòüå òðóäîâîãî íàðîäà.

Â 1935 ãîäó óêðàøåííàÿ ñà-
ìîöâåòàìè Êðàñíàÿ çâåçäà óâåí-
÷àëà Ñïàññêóþ áàøíþ Êðåìëÿ.
Äîñòîâåðíî èçâåñòíî, ÷òî Ñòà-
ëèí ëè÷íî óòâåðæäàë ýñêèçû ïÿ-
òèêîíå÷íûõ çâåçä íà Êðåìëåâñ-
êèõ áàøíÿõ, ïðåäñòàâëåííûå   õó-
äîæíèêîì Å. Ëàíñåðîì. Òåàò-
ðàëüíûé õóäîæíèê Ô. Ôåäîðîâ-
ñêèé ïðèäàë ýñêèçàì îêîí÷àòåëü-
íûé âàðèàíò. Ñ îêòÿáðÿ 1935
ãîäà è äî ñèõ ïîð íîâûå ñèìâî-
ëû êðàñóþòñÿ íà áàøíÿõ Ìîñ-
êîâñêîãî Êðåìëÿ.

Ïîñëå àâãóñòîâñêèõ ñîáûòèé
1991 ãîäà, â ðåçóëüòàòå ïîäàâ-
ëåíèÿ ÃÊ×Ï, ïðèøåäøèå ê âëà-
ñòè ëèáåðàë-«äåìîêðàòû» ãîðå-
ëè æåëàíèåì èçúÿòü ñèìâîëû
"Êðàñíàÿ çâåçäà", Êðàñíîå çíà-
ìÿ è äðóãèå ñîâåòñêèå ñèìâîëû
èç àòðèáóòîâ íîâîé âëàñòè, ðàç-
ðåøèâ èõ èñïîëüçîâàíèå â ñèì-
âîëèêå ëåâûõ (êîììóíèñòè÷åñêèõ)
ïàðòèé. È íûíå âíîâü ïðèîáðåë
àêòóàëüíîñòü ïîñëåðåâîëþöèîí-
íûé ïëàêàò, îòíîñÿùèéñÿ ê âû-
áîðàì.

Îäíàêî íàðàñòàþùèé â ðîñ-
ñèéñêîì îáùåñòâå èíòåðåñ ê ïðî-
øëîìó ñîâåòñêîãî ïåðèîäà, êàê
ðåàêöèÿ íà ðîñò ñîöèàëüíîãî íà-

ïðÿæåíèÿ, ìîðàëüíîãî
è ýêîíîìè÷åñêîãî
óïàäêà â õîäå ðûíî÷-
íûõ ðåôîðì, à íà ñà-
ìîì äåëå ðåñòàâðàöèè
êàïèòàëèçìà íà ïîñòñî-
âåòñêîì ïðîñòðàíñòâå
Ðîññèè çàñòàâèë ãîñó-
äàðñòâåííûõ äåÿòåëåé â
íóëåâûå ãîäû îòíåñ-
òèñü óâàæèòåëüíåå ê
ñîâåòñêîé ñèìâîëèêå.
Â 2002 ãîäó, ïûòàÿñü
âîññòàíîâèòü "ðàñïàâ-
øóþñÿ ñâÿçü âðåìåí",
ìèíèñòð îáîðîíû Ðîñ-
ñèè Ñ. Èâàíîâ ïðåäëî-
æèë, à Ïðåçèäåíò ÐÔ
Â.Â. Ïóòèí óòâåðäèë
âîçâðàùåíèå ïÿòèêî-
íå÷íîé çâåçäû â ñèì-
âîëèêó Ðîññèéñêîé àð-
ìèè. Â 2007 ãîäó Ðîñ-
ñèéñêèì çàêîíîäàòåëü-
ñòâîì óñòàíîâëåíî, ÷òî
"Çíàìÿ Ïîáåäû ÿâëÿåò-
ñÿ îôèöèàëüíûì ñèì-
âîëîì ïîáåäû ñîâåòñ-
êîãî íàðîäà è åãî Âî-
îðóæ¸ííûõ Ñèë íàä
íàöèñòñêîé Ãåðìàíèåé
â Âåëèêîé Îòå÷åñòâåí-
íîé âîéíå 1941-1945 ãîäîâ, ãî-
ñóäàðñòâåííîé ðåëèêâèåé Ðîñ-
ñèè" è "íàõîäèòñÿ íà âå÷íîì õðà-
íåíèè â óñëîâèÿõ, îáåñïå÷èâàþ-
ùèõ åãî ñîõðàííîñòü è äîñòóï-
íîñòü äëÿ îáîçðåíèÿ".  Òàêæå
Çíàìÿ Ïîáåäû ÿâëÿåòñÿ îôèöè-
àëüíûì ñèìâîëîì Ïîáåäû â Áå-
ëîðóññèè (ñ 1996), ÄÍÐ, ËÍÐ,
Õåðñîíñêîé, Çàïîðîæñêîé îáëà-
ñòÿõ. Ðîññèéñêèå âîéñêà â ðàì-
êàõ ÑÂÎ íà Óêðàèíå ÷àñòî èñ-
ïîëüçóþò Êðàñíîå çíàìÿ, à â çà-
íÿòûõ èìè ãîðîäàõ è ïîñåëêàõ
âîññòàíàâëèâàþò ñíåñåííûå ïðè
áàíäåðîâñêîé âëàñòè ïàìÿòíèêè
Ëåíèíó è ñîâåòñêèå íàçâàíèÿ
óëèö è ïëîùàäåé. Ñ 2005 ãîäà
â Ðîññèè óñòàíîâèëè îêîëî ñòà
ïàìÿòíèêîâ Ñòàëèíó. ×åòûðå èç
íèõ íàõîäÿòñÿ â Ìîñêâå. Íå ãî-
âîðÿ óæå î ïîÿâëåíèè áåñ÷èñ-
ëåííûõ ìåìîðèàëüíûõ òàáëè÷åê,
áþñòîâ, ïîðòðåòîâ ãîñóäàðñòâåí-
íûõ  äåÿòåëåé Ñîâåòñêîé ýïîõè.

Ðåçóëüòàòû îïðîñà ôîíäà
"Îáùåñòâåííîå ìíåíèå" ê 100-
ëåòèþ îáðàçîâàíèÿ Ñîâåòñêîãî
Ñîþçà (2022 ã.) ïîêàçàëè: áîëü-
øèíñòâî ðîññèÿí (80%) ñ÷èòà-
þò ñîâåòñêóþ ýïîõó ñêî-
ðåå õîðîøèì âðåìåíåì.
Ïî èõ ìíåíèþ, ñîâåòñêîå
âðåìÿ áûëî ëó÷øèì â òû-
ñÿ÷åëåòíåé èñòîðèè Ðîñ-
ñèéñêîãî ãîñóäàðñòâà.
65% ãðàæäàí ñîæàëåëè î
ðàñïàäå ÑÑÑÐ.

Êàê áû íè ñòàðàëèñü
îòå÷åñòâåííûå ëèáåðàë-
«äåìîêðàòû» è èõ çàïàä-
íûå êóêëîâîäû ïðèðàâ-
íÿòü â ñâîå âðåìÿ Ñîâåòñ-
êèé Ñîþç ê ãèòëåðîâñêîé
Ãåðìàíèè è äðóãèì äèê-
òàòîðñêèì ðåæèìàì, à
Êðàñíóþ çâåçäó ê íàöèñò-
ñêîé ñâàñòèêå, à òàêæå îïî-
ðî÷èòü ñîâåòñêèé îáðàç
æèçíè, ýòî ó íèõ íå ïîëó-
÷èëîñü. È íå ïîëó÷èòñÿ,
ïîñêîëüêó â îñíîâå íàöè-
ñòñêèõ ñèìâîëîâ ëåæàëà
èäåîëîãèÿ ñîöèàë-ðàñèç-
ìà, êàê ðàäèêàëüíûé èäå-
îëîãè÷åñêèé ïðîäóêò,
âñêîðìëåííûé ïîëèòèêîé
åâðîïåéñêîãî êîëîíèàëèç-
ìà.

Ñåãîäíÿ ñíîâà èäåîëîãèÿ ñî-
öèàë-ðàñèçìà ïîäíèìàåò ãîëîâó,
íî óæå â ðåçóëüòàòå âîçðîæäàå-
ìîé ïîëèòèêè íåîêîëîíèàëèçìà.
Âñïîìíèì ñëîâà Âåðõîâíîãî
ïðåäñòàâèòåëÿ ÅÑ ïî èíîñòðàí-
íûì äåëàì è ïîëèòèêå áåçîïàñ-
íîñòè Æ. Áîððåëÿ î Åâðîïå, êàê
öâåòóùåì ñàäå, à ÷òî çà åå ïðå-
äåëàìè - äæóíãëè. Ýñòàôåòó ïî-

äîáíûõ ðàññóæäåíèé, íî åùå îò-
êðîâåííåå â ðàñèñòñêîé ôîðìå
âûñêàçàëñÿ É. Ãàëàíò, ìèíèñòð
îáîðîíû Èçðàèëÿ, â îòíîøåíèè
ïðåäñòàâèòåëåé Õàìàçà, íàçâàâ èõ
÷åëîâåêîïîäîáíûìè æèâîòíûìè.
Ýìîöèè ýìîöèÿìè, íî îí, òàê
èëè èíà÷å, íàõîäÿñü â ñòàòóñå
ãîñóäàðñòâåííîãî äåÿòåëÿ, íå
èìåë ïðàâà òàê çàÿâëÿòü. Òàêîå
ñóæäåíèå, âèäèìî, è îáúÿñíÿåò,
ïî÷åìó ñ õîëîäíûì ðàñ÷åòîì èí-
ôðàñòðóêòóðà ñåêòîðà Ãàçà, ãäå
ïðîæèâàåò áîëåå äâóõ ìèëëè-
îíîâ ïàëåñòèíöåâ, ïîäâåðãàåòñÿ
ñ 7 îêòÿáðÿ 2023 ãîäà ìàññèðî-
âàííîìó óíè÷òîæåíèþ ñî ñòîðî-
íû Èçðàèëÿ, êàê àêò âîçìåçäèÿ
íàïàäåíèÿ õàìàñîâöåâ íà èçðà-
èëüòÿí, è ñ÷åò æåðòâàì è ðàíåí-
íûì èäåò íà äåñÿòêè òûñÿ÷ ÷å-
ëîâåê.

Â îñíîâå ñîâåòñêèõ ñèì-
âîëîâ ëåæàëà ïîëèòèêà äðóæ-
áû íàðîäîâ, ñîöèàëüíîãî ðà-
âåíñòâà è óâàæèòåëüíîãî îò-
íîøåíèÿ ê êóëüòóðàì äðóãèõ
íàðîäîâ, ðàññìàòðèâàÿ èõ êàê
ñîñòàâíûå ÷àñòè ìèðîâîé
êóëüòóðû.

Ëåíèí, âûñòóïàÿ ïåðåä ìîëî-
äåæüþ íà III Ñúåçäå Êîìñîìîëà,
ãîâîðèë: "Êîììóíèñòîì ñòàòü
ìîæíî ëèøü òîãäà, êîãäà îáî-
ãàòèøü ñâîþ ïàìÿòü çíàíèåì âñåõ
òåõ áîãàòñòâ, êîòîðûå âûðàáîòà-
ëî ÷åëîâå÷åñòâî".

Â.È. ÊÎÐÍÈËÎÂ,
ïåðâûé ñåêðåòàðü ßÎ ÊÏÐÔ

(1993-2000 ãã.).

Øòóðìîâîé ôëàã 150-é îðäåíà Êóòóçîâà II ñòåïåíè
Èäðèöêîé ñòðåëêîâîé äèâèçèè.

Ïëàêàò "Ïîøëåòå â ñîâåò ìåíüøåâèêà,
ïðèäåò áóðæóé. Ïîøëåòå â ñîâåò ýñåðà..."
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Недомыслие или умысел? Злой
Продолжение темы. То, что

давным�давно понял древнеки�
тайский философ�мыслитель
Конфуций, который утверждал,
что "миром правят знаки и сим�
волы, а не слова и законы", уди�
вительно, но этого не понима�
ют наши высокопоставленные
современники.

Это о символах столь важной для
России специальной военной опера�
ции на территории бывшей УССР. Ка�
кой символический смысл несут в
себе латинские буквы "Z", "V" и "O"?
Как они появились? Не из символики
ли прошедших незадолго до СВО уче�
ний в Белоруссии? Чтобы и на Запа�
де понимали, что в военной игре уча�
ствуют войска "южных" (Z), "запад�
ных" (V) и "восточных" (O) � это пер�
вые буквы обозначений сторон све�
та. Чтобы понятнее было на Западе?

Похоже, в войсках поленились
стереть с бортов техники эти игро�
вые, так называемые, символы и
армада танков и машин рванула с
ними на Украину. И они стали сим�
волами СВО?!

Но если на учениях в Белоруссии
они имели какой�то смысл, то какой
же смысл они несут в себе теперь, в
спецоперации? Кто понимает?

Понять трудно, скорее, похоже,
�  никакого! И вот под этими "симво�
лами", которые стали рисовать даже
на бортах самолетов, а чудик с уни�
верситетским образованием, быв�
ший сержант, десантник�"авганец",
ежедневно появляется в телевизоре
с этими самыми Z, V и O на майках,
люди идут в бой, гибнут, становятся
калеками. Налицо раздвоение: по�
нятна всем суть спецоперации и со�
вершенно непонятны никому сопро�
вождающие её символы.

Но то, чего не понимает бывший
сержант, уж, наверное, должны были
понять наши высокопоставленные

военные и политические
руководители. Один лет�
чик�снайпер, подполков�
ник, начальник политотде�
ла отдельного истреби�
тельного авиаполка  в
свое время в шутку гово�
рил: "у летчиков и десан�
тников голова должна
быть клинышком, чтобы
там, где мозг, не остава�
лось места для страха и
мыслей". И это печально,
что, похоже, у многих ныне
головы "клинышком". И
потому зигзаг � "Z" стал
военным символом. При
таком непонятном симво�
ле, какую�то захудалую
Авдеевку под Донецком
наши войска не могут
взять уже полтора года?
Берлин в 1945 году взяли
за несколько недель…

А что говорят эти ла�
тинские буквы на шлемах
и шевронах освободите�
лей Украины от нацистов
населению "незалежной",
их солдатам? Тоже � ни�
чего. Разве что "москали"
� тоже западники, только с Байде�
ном разругались. И хрен не будет
слаще редьки.

До 1995 года, когда Россия уже
вовсю корчилась под властью пре�
дателей�власовцев, поднявших, не
без поддержки, в значительной час�
ти, оглупленного населения свой
флаг над Кремлем, а народ, лишен�
ный новыми олигархами всего, го�
лодал, население Украины, при всех
потугах собственных предателей�
прозападников, еще жило, практи�
чески, по советским законам, даже
квартиры очередникам бесплатно да�
вали.

Не случайно бабушка вышла

встречать военных с красным фла�
гом, на котором серп и молот, фла�
гом СССР. Серп и молот, в отличие
от латинских букв, � это всем извес�
тный, сакральный символ народной
власти, справедливости и дружбы
народов. И большинство жителей
Украины восприняли бы серп и мо�
лот дружелюбнее, нежели непонят�
ную латинскую «Z».

Можно с уверенностью сказать:
будь на флагах, шлемах и шевронах
российских войск серп и молот, дела
в СВО шли бы по�другому. То, чего
не понимают высшие военные и по�
литические руководители в России,
отлично понимают простые солдаты
и офицеры, устанавливающие на

Принятый логотип обновлен�
ной звезды, многим кажется не�
убедительным и нелепым � новая
звезда от Минобороны РФ.

Объяснение на сайте Минобо�
роны: "Он (знак) представляет со�
бой классический пентакль, кото�
рый пересекает уверенная гори�
зонталь, подчеркивающая ста�
бильность, поддержку и достоин�
ство. При формировании образа
будущего знака дизайнеры береж�
но отнеслись к традициям и фор�
ме русской армии, взяв за основу
пятиконечную звезду… как сим�

танки красные флаги с серпом и мо�
лотом, понимает та самая, теперь
знаменитая, бабушка, у которой го�
лова явно не клинышком.

Помимо серпа и молота, симво�
лом победной воинской доблести
лучшей в мире Советской Армии
была красная звезда с серпом и мо�
лотом в центре. Нынешние клиного�
ловые по указке недоброжелателей
России сначала отказались от крас�
ной звезды, а потом и вовсе разру�
били воинский символ пополам.

Не для того ли, чтобы на нем не
было места серпу и молоту? И эту
"кастрированную" звезду пытаются
выдавать за символ воинской доб�
лести? В СВО доблесть и верность

вол защиты и безопасности. Знак
"Армия России" обозначает дви�
жение вперед и стремление к но�
вым целям".

Однако он выглядит как
набор нелепостей и указыва�
ет на безграмотность ком�
ментатора.

Во�первых: звезда � это ПЕН�
ТАГРАММА, а пентакль � это "пен�
таграмма вписанная в круг. Круга
не видно. Во�вторых: на основа�
нии чего утверждается, что гори�
зонталь, которая разрушает цело�
стность этого символа � уверен�

ная? Особенно если
учесть, что на вой�
не белый цвет �
это символ по�
ражения. В�треть�
их: совершенно не�
понятно, как будет
наноситься эта
"звезда" на зеле�
ную (песочную/се�
рую) краску воен�
ной техники и как
она будет выгля�
деть, скажем, на
кепке военнослу�
жащего.

При этом мно�

Новый символ Российской армии �
глупость или провокация?

Родине у наших бойцов есть, а вот
символа, зовущего на подвиг, у них
нет. И, на беду, их усилия, как и вся
политика подчиненных олигархам
нынешних российских властей, � под
знаком никому не понятного "зигза�
га" � "Z". К добру такое не приведет.

В Минобороны "раскрыли сек�
рет", что означают эти самые "Z" и
"V", смотрите размещенный в интер�
нете плакат, "агитку" от силовиков.
"Zа победу, сила V правде". А поче�
му не "За победу, сила В правде"?
Латиница высокопоставленным ми�
нобороновцам милее? Похоже, что
так. Думают, вместе с верховными
политиками, что все же удастся за�
мириться с Западом? В военном ру�
ководстве, наверное, еще много тех,
кто проталкивал в войска сердюков�
ские реформы, фактически повтор�
но, после реформ Горбачева�Ельци�
на, разваливали армию, к примеру,
генерал и, к тому же статс�секре�
тарь, Панков. Им и при СВО тепло и
сытно, в отличие от тех, кто проли�
вает кровь за Отечество.

Обидно, что с их "реформами", в
целом, мирился офицерский корпус
Российской армии, даже погоны со�
гласились, было, снять с плеч и по�
весить чуть выше пупка, как у запад�
ных вояк.

Потом, конечно, «наверху» поня�
ли, что такое ни в какие ворота не
лезет, было много протестов, Сер�
дюкова переместили на другое теп�
лое место.

Но сам принцип � отстраненнос�
ти военных от политики � утвержден�
ный буржуазными правителями стра�
ны, силы и доблести войскам не при�
дает. Главного союзника России
лишили политического голоса.
И мы имеем то, что имеем. Пора бы
тем, у кого голова еще не клиныш�
ком, задуматься об этом.

Владимир КАНДАУРОВ

гие обратили внимание, что очень
уж детище креативщиков Миноо�
бороны напоминает и логотип из�
вестной газировки, и американс�
кую марку за три цента, и эмбле�
му сборной команды Чили. Но,
более всего получилось похоже на
логотип  американской сети супер�
маркетов Moll Of America. Возму�
щенные граждане  � за петицию
об отмене введённого недоразуме�
ния, и возвращении Российской
армии своего символа � Красной
звезды.

"Под этой звездой воевали
наши отцы и деды за свободу на�
шей Родины и всего человечества.
Это выстраданный символ, обаг�
ренный кровью миллионов рус�
ских солдат. Новой символ не от�
вечает ни духу нашей Армии и На�
рода, ни является исторически
обоснованным." � заявляют ини�
циаторы.

Сколько было потрачено
средств на разработку � неизвес�
тно. Как и неизвестны имена "ге�
роев" предложивших сей ше�
девр…

Алексей ДЕНИСОВ
Источник: https://habinfo.ru/

novyj�simvol�rossijskoj�armii�glupost�ili�
provokaciya


